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ОБРАЗОВАНИЕ
В Юридическом институте ИГУ открылся 
криминалистический полигон. Это 
интерактивная площадка, на которой 
будущие юристы учатся проводить осмотр и 
исследовать место происшествия. 

НАШИ ПРЕПОДАВАТЕЛИ
Юлия Брюханова, кандидат филологических 
наук, доцент, завкафедрой новейшей 
русской литературы ИФИЯМ ИГУ, о выборе 
профессии, сложностях в работе со 
студентами и конференции в Индии.

НАУКА ДЛЯ ВСЕХ
Что такое «красный туризм» в Китае? Каковы 
его цели и особенности? Об этом рассказал 
аспирант исторического факультета ИГУ 
Кирилл Кузьмин на лекции в рамках проекта 
«Научные субботники».
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УНИВЕРСИТЕТ

В ИГУ прошел студенческий конкурс 
«Лучший профорг 2023», участие 

в котором приняли 25 активистов. 
Места распределились следующим 
образом: 1 место – Марина Дудник 
(Институт социальных наук); 2 мес-
то – Валентина Стенцова (химичес- 
кий факультет); 3 место – Ангелина 
Шкаликова (Юридический институт). 
Лучшая видеовизитка – Анастасия 
Хоменко (факультет теоретической и 
прикладной филологии).

Бегунья Иркутского государствен-
ного университета поднялась на 

пьедестал почета первенства Ир-
кутской области по легкой атлетике 
(до 23 лет). Студентка четвертого 
курса Института математики и ин-
формационных технологий Мария 
Мокрый показала отличные резуль-
таты (выше норматива кандидата в 
мастера спорта) на двух дистанци-
ях: 1 место – 200 метров, 2 место – 
400 метров.

Исследования, ведущиеся на 
гамма-обсерватории TAIGA, 

поддержаны грантами Российско-
го научного фонда. Гамма-обсер-
ватории TAIGA предназначена для 
регистрации частиц сверхвысоких 
энергий, приходящих из Вселен-
ной. Проект реализуется междуна-
родной коллаборацией, головной 
организацией в которой выступает 
НИИ прикладной физики Иркутско-
го государственного университета.

С ДНЕМ РОССИЙСКИХ 
СТУДЕНЧЕСКИХ ОТРЯДОВ!
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Как отметили праздник студотряды ИГУ
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БОЕЦ ИЛИ НОВИЧОК – РЕШАТЬ ТЕБЕ

C 2016 года официальным праздником Рос-
сийских студенческих отрядов считается 17 
февраля. И теперь из года в год ребята от-
мечают свой профессиональный праздник, 
ведь не каждый студент является бойцом. 
Это звание нужно заслужить.
Напомним, что в ИГУ работают 13 студенче-
ских отрядов разных направлений. 11 из них 
приняли участие в фестивале: «Леон», «Фе-
никсЪ», «Альтаир им. Правика», «Товарищ», 
«Труверы», «Вега», «КапиТель», «Ирбис», «Ва-
ганты», «Рубеж», «Ритм».

ЧТО БЫЛО?
Два раза в год отряды проводят агитационную 
кампанию, в этот раз она была приурочена ко 
дню Российских студенческих отрядов. Бойцы 
устроили интерактивные площадки, где рас-
сказывали об истории своего отряда, проводи-
ли игры, предсказывали будущее и раздавали 
задания для будущих бойцов. 

Ребята, попавшие на фестиваль в качестве но-
вичков, активно принимали участие в конкур-
сах, узнавали о деятельности отрядов и о том, 
как можно продуктивно провести лето, полу-
чив новые впечатления и знакомства.

Но не только новички принимали участие в 
интерактивах. Бойцы тоже активно посещали 
площадки своих соседей. Они также провели 
время с пользой: познакомились с бойцами 
других отрядов, нашли новых друзей, подели-
лись опытом своей работы.

ГЛАЗАМИ КОМАНДИРА
– 17 февраля Штаб студенческих отрядов ИГУ 
провел для студентов фестиваль отрядов, на 
котором любой желающий мог познакомить-
ся с нашим движением. Сейчас отряды дают 

студентам летнее трудоустройство, проводят 
интересные мероприятия в течение года. Сту-
денты могут бесплатно отучиться по понравив-
шемуся направлению, получить сертификат о 
должности вожатого и поехать работать летом 
на территории области и за её пределами.

На фестивале мы познакомили ребят с раз-
ными направлениями нашей деятельности и 
рассказали про каждый отряд в отдельнос- 
ти. Многие из них заинтересовались, поэто-
му мы ждём их в наших рядах! – поделилась 
командир Штаба студенческих отрядов ИГУ 
Елизавета Полева.

ВЗГЛЯД СО СТОРОНЫ

Посетив площадку каждого отряда, начинаешь 
понимать, что же такое студенческие отряды и 
как они проводят лето. А какие впечатления 
получили бойцы, проводя интерактивы? 

– Агитационная программа прошла хорошо, 
ребята пришли очень заряженные. Они без 
проблем и с большим интересом выполняли 
наши задания, чтобы получить призы от наше-
го отряда. Студенты устраивали танцевальный 
флешмоб возле нашего столика, снимали виде-
оролики для социальных сетей и пели самые 
разные песни, – рассказала экс-комиссар СПО 
«Альтаир им. Правика» Заира Елисеева.
КАКОВЫ ДАЛЬНЕЙШИЕ ПЛАНЫ?
Фестиваль прошёл, новички набраны, но что 
будет дальше? По словам комиссара Штаба 
студенческих отрядов ИГУ Анастасии Белоу-
совой, в плане Штаба до конца учебного года 
развитие нескольких направлений. Будут 
проведены творческие мероприятия «Спев-
ка» и вечер «Караоке», а также спортивное 
мероприятие в рамках спартакиады Иркут-
ского регионального отделения РСО.
Одной из главных задач на ближайшее вре-
мя является организация и проведение шко-
лы вожатых ИГУ, где все желающие смогут 
пройти обучение и получить свидетельство, 
позволяющее работать вожатым в детском 
лагере. В этом году также планируется в оче-
редной раз запустить школу сервиса ИГУ, а 
еще открыть новые направления отрядов: 
строительные и путинные.
– Мы продолжаем активную работу отрядов 
как на площадках ИГУ, так и в школах горо-
да, где ребята показывают себя не только 
как активные бойцы, увлеченные своим де-
лом, но и как студенты, которые с радостью 
делятся со школьниками своей студенче-
ской жизнью в Иркутском государственном 
университете и Штабе СО ИГУ, – подытожила 
Анастасия Белоусова.

Дарья Давыдова

17 февраля в актовом зале Института социальных наук прошел фестиваль отрядов от Штаба студенческих отрядов ИГУ

ЖИЗНЬ
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ПЛАНЕТА КРИМИНАЛИСТИКИ: 
«НЕХОРОШАЯ КВАРТИРА»

ОБРАЗОВАНИЕ

«…Надо сказать, что квартира эта пользовалась, и давно уже, если не плохой, то, во всяком случае, странной репутацией»
М.А. Булгаков «Мастер и Маргарита»

15 февраля в Юридическом институте ИГУ 
состоялось открытие криминалистиче-
ского полигона, интерактивной площад-
ки, на которой будущие юристы учатся 
проводить осмотры места происшествия 
и обыски, обнаруживать, фиксировать и 
исследовать место преступления. Главной 
целью создания полигона служит проведе-
ние семинарских занятий в форме деловых 
игр или практических тренингов по темам 
дисциплин криминалистического цикла. 
Для глубокого изучения и понимания та-
ких разделов криминалистики требуется 
производство следственных действий на 
месте происшествия, связанных с престу-
плениями против жизни и здоровья, а так-
же против собственности граждан.
Криминалистический полигон был создан по 
инициативе руководства Юридического ин-
ститута ИГУ и кандидата юридических наук, 
доцента кафедры судебного права ЮИ ИГУ 
Евгения Кузнецова. Площадка имитирует од-
нокомнатную квартиру с гостиной, кухней и 
рабочим кабинетом. Комната не перегруже-
на мебелью и перегородками, что позволяет 
свободно разместить в ней учебную группу 
и проводить демонстрационные действия 
следственной бригады.
– Не каждая образовательная организация 
может позволить себе такую учебную базу. 
Это учебное пространство позволит студен-
там, которые специализируются в области 
уголовного процесса и криминалистики, по-
лучить практические навыки расследования 
различных категорий преступлений, нахо-
дясь в стенах учебного заведения. Это повы-

шает уровень профессиональной квалифи-
кации его выпускников, а также способствует 
процессу активного погружения в практиче-
скую деятельность следователя, оператив-
ного работника и прокурора. Студенты са-
мостоятельно изымают следы преступления, 
выдвигают версии, изготавливают макет уго-
ловного дела, – рассказал Евгений Кузнецов.
Следует отметить, что интерьер криминали-
стического полигона оформлен профессио-
нально и достаточно реалистично. Например, 
в комнате расположен диван, обеденный 

стол, холодильник, телевизор, персональный 
компьютер и другие предметы повседневно-
го быта. На интерактивной площадке имеется 
учебный манекен, с помощью которого мож-
но выяснить, как совершалось преступление. 
Студенты института с любовью называют его 
трогательным именем «Кеша» и стараются не 
причинять ему дополнительных неудобств 
во время учебных занятий. Во время прове-
дения следственных действий на полигоне 
студенты имеют возможность использовать 
криминалистический чемодан следователя 
со всем необходимым инвентарем для трасо-
логических, баллистических и дактилоскопи-
ческих экспертиз, а также ряд других необхо-
димых для этих случаев инструментов.
– Сегодня мы впервые посетили кримина-
листический полигон. У нас появилась воз-
можность не только более подробно позна-
комиться с прокурорской и следственной 
деятельностью на практике, но и научиться 
работать в команде: распределять обязанно-
сти между участниками следственной группы 
и брать на себя ответственность руководства 
ею, – поделилась студентка третьего курса 
Виктория Иванова.
Особо следует отметить, что локация может 
быть использована не только в изучении 
уголовного процесса и криминалистики, но 
и при проведении практических занятий по 
другим отраслям права.

Алина Бондарева
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«МОЙ ПУТЬ ВПОЛНЕ ПЛАНОМЕРЕН, У МЕНЯ 
НЕ БЫЛО КАКИХ-ЛИБО «ШАГОВ» В СТОРОНУ»

О выборе профессии, сложностях в работе со студентами и конференции в Индии

Продолжаем знакомить читателей с препо-
давателями, научными работниками и со-
трудниками университета. В этом выпуске 
поговорим с Юлией Брюхановой,  кандида-
том филологических наук, доцентом, заве-
дующей кафедрой новейшей русской лите-
ратуры Института филологии, иностранных 
языков и медиакоммуникации ИГУ.
– Юлия Михайловна, расскажите о начале 
своего пути?
– Мой путь вполне планомерен, у меня не 
было каких-либо «шагов» в сторону. Специ-
алитет, аспирантура. После защиты диссер-
тации я работала в Байкальском государ-
ственном университете, а позже вернулась в 
«родные пенаты».
– С чем связан выбор профессии? И поче-
му именно литература?
– С выбором специальности я определилась 
минимум за год до окончания школы. Это 
было по собственному желанию и наитию. 
Будучи уже студенткой филфака, я выбрала 
именно литературоведческое направление. 
Я всегда любила читать.
– С какими сложностями пришлось стол-
кнуться в период учебы?
– Вряд ли можно было все предвидеть и 
предусмотреть. Во время обучения откры-
лось много новых областей и дисциплин, 

расширился кругозор. Это требовало, конеч-
но, определенных усилий. 
– А сейчас что самое сложное в работе со 
студентами?
– Когда я начинала, я думала: «Чем можно 
целую пару занять внимание студентов?» А 
сейчас другая проблема: ты не знаешь, как 
уложиться в полтора часа. И тут уже необхо-
димо подключать разные методические при-
емы, чтобы время не прошло зря. Но думаю, 
что это даже не трудность, а закономерность. 
Ничто не может существовать уже в готовом 
виде. Каждый год ты будто заново возвраща-
ешься к темам: актуализируешь и узнаешь 
новое.
– Работа со студентами приносит удоволь-
ствие?
– Однозначно, да. Как мне кажется, контакт 
у нас есть. Студенты бывают разные, каждый 
курс не похож на другой. Сложно предста-
вить, как можно работать, если не получаешь 
от этого удовольствие. 
– Недавно Вы посетили научную конферен-
цию в Индии. Чему она была посвящена?
– Организаторами конференции были Центр 
русских исследований университета им. 
Джавахарлала Неру в Нью-Дели совместно 
с Иркутским государственным университе-
том. А посвящена она была исследованию 

•	 В	2006	ГОДУ	ЮЛИЯ	МИХАЙЛОВНА	ОКОНЧИЛА	ФАКУЛЬТЕТ	ФИЛОЛОГИИ	
И	ЖУРНАЛИСТИКИ	ИГУ	(ПРОФИЛЬ	«ОТЕЧЕСТВЕННАЯ	ФИЛОЛОГИЯ»)	С	
ПРИСУЖДЕНИЕМ	КВАЛИФИКАЦИИ	«ФИЛОЛОГ.	ПРЕПОДАВАТЕЛЬ»	ПО	
СПЕЦИАЛЬНОСТИ	«ФИЛОЛОГИЯ».

•	 В	2010	ГОДУ	ЗАЩИТИЛА	КАНДИДАТСКУЮ	ДИССЕРТАЦИЮ	«ТВОРЧЕСТВО	
Б.	ПАСТЕРНАКА	КАК	ХУДОЖЕСТВЕННАЯ	ВЕРСИЯ	ФИЛОСОФИИ	ЖИЗНИ»	В	
ДИССЕРТАЦИОННОМ	СОВЕТЕ	ПРИ	ТОМСКОМ	ГОСУДАРСТВЕННОМ	УНИВЕРСИТЕТЕ	
(ТГУ).	СЕЙЧАС	СПИСОК	НАУЧНЫХ	ПУБЛИКАЦИЙ	НАСЧИТЫВАЕТ	БОЛЕЕ	50	
ПОЗИЦИЙ.

•	 В	2011	ГОДУ	В	ИРКУТСКОМ	ГОСУДАРСТВЕННОМ	ЛИНГВИСТИЧЕСКОМ	
УНИВЕРСИТЕТЕ	ПОЛУЧИЛА	ДОПОЛНИТЕЛЬНУЮ	КВАЛИФИКАЦИЮ	ПО	
СПЕЦИАЛЬНОСТИ	«РУССКИЙ	ЯЗЫК	КАК	ИНОСТРАННЫЙ».

•	 ПРИНИМАЛА	УЧАСТИЕ	В	НАУЧНЫХ	И	НАУЧНО-ПРАКТИЧЕСКИХ	КОНФЕРЕНЦИЯХ	
РЕГИОНАЛЬНОГО,	ВСЕРОССИЙСКОГО	И	МЕЖДУНАРОДНОГО	МАСШТАБА.	А	В	
НОЯБРЕ	2022	ГОДА	ЮЛИЯ	БРЮХАНОВА	СТАЛА	УЧАСТНИКОМ	В	ОЧНОМ	ФОРМАТЕ	
МЕЖДУНАРОДНОЙ	МУЛЬТИДИСЦИПЛИНАРНОЙ	КОНФЕРЕНЦИИ	В	ИНДИИ.
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российско-индийских отношений и взаимо-
действию в сфере языкознания, литературо-
ведения, культурологии и переводоведения. 
Конференция, кстати, была связана с важной 
датой – 75-ой годовщиной дипломатических 
отношений Индии и России.

– Насколько масштабной была конферен-
ция?
– Конференция длилась три дня и собрала 
около 100 участников. Мне посчастливилось 
присутствовать лично, мои коллеги участво-
вали дистанционно. Хочу отметить, что с 
нашей стороны организация во многом ко-
ординировалась Юлией Елохиной, началь-
ником управления международных связей 
ИГУ, кандидатом исторических наук, доцен-
том кафедры мировой истории и междуна-
родных отношений исторического факуль-
тета ИГУ, и Юлией Арской, и.о. заместителя 
директора по дополнительному образова-
нию и международным связям ИФИЯМ ИГУ, 
заведующей кафедрой русского как ино-
странного ИФИЯМ ИГУ, кандидатом филоло-
гических наук. 

– Вы были спикером на конференции?
– Я входила в состав оргкомитета и также 
выступала спикером с темой «Фольклорные 
мотивы в современной русской литературе». 

– Это область ваших научных интересов? 
– Вообще я занимаюсь русской литературой 
ХХ века и современным литературным про-
цессом. Так, в своем докладе я анализирова-
ла и современную поэзию, и современную 
прозу (роман Евгении Некрасовой «Калечи-
на-Малечина»). 

– Что важное Вы отметили для себя?
– Вне конференции удалось пообщаться со 
студентами в формате живого диалога. В 
первую очередь, мы узнали, что интересует 
индийских преподавателей и студентов. Что 
им интересно знать о России, Сибири, на-
шем образовании. Мы также познакомились 
с тем, как у них все устроено: как работают 

факультеты и Центр русских исследований. 
Интересно было и то, что на конференции 
была отдельная секция по русскому фоль-
клору, это позволило по-новому взглянуть 
на свою культуру. Это был первый шаг, как 
хочется надеяться, по налаживанию сотруд-
ничества и связей с университетом им. Джа-
вахарлала Неру.

– Что Вас удивило?

– Я не ожидала такой хороший уровень 
языка, в коммуникации не было проблем 
ни с преподавателями, ни со студентами. 
Думаю, для носителей хинди наш язык не 
самый простой. Также они хорошо ориенти-
руются в современной русской литературе. 
Для меня это совершенно новая культура в 
таком близком знакомстве. Никогда не ду-
мала, что попаду в Индию, поэтому многое 
стало удивительным. 

– Какие достопримечательности Индии 
Вы посетили? Что могли бы рассказать об 
Индии?
– Удалось побывать в Тадж-Махале. Страна 
очень контрастная. Много людей, большое 
социальное расслоение. Одни стереотипы 
были разрушены, другие все-таки нашли 
подтверждение. С одной стороны, такое бо-
гатство красок, культуры, истории, с другой, 
это все же стихийное пространство, поэтому 
советую путешествовать с тем, кто будет на-
правлять. 

– У Вас есть жизненный девиз, любимая 
цитата?
– Фраза зависит от настроения и жизненных 
обстоятельств, но у нас есть девиз на кафе-
дре: «Делай что должно, и будь что будет».

Ольга Лемова
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«МОЕ ГЛАВНОЕ УВЛЕЧЕНИЕ – 
РУССКИЙ ЯЗЫК…»

Что для вас язык? Наверняка это инстру-
мент для речи и письма, о разнообразии и 
величии которого мы не так часто задумы-
ваемся, а попытки овладеть им предпри-
нимаем еще реже. Но есть среди нас те, у 
кого возникает творческий порыв, и они 
раскрывают свой потенциал, погружаясь в 
системы знаков, правил, построения пред-
ложений. Одна из таких людей – Дэмбэрэ-
лбанзай Энхжаргал – студентка четвертого 
курса Педагогического института ИГУ, обу-
чающаяся в рамках квоты, установленной 
Правительством Российской Федерации 
для иностранных граждан. В этом неболь-
шом интервью мы познакомимся с ней и уз-
наем о том, почему она приехала в Иркутск 
и как проходила практику в русской школе.
–  Энхжаргал, расскажите о своих увлече-
ниях, пожалуйста.
–  Мое главное увлечение – русский язык. Я 
очень люблю изучать иностранные языки, 
писать стихи, петь. С пятого класса играю в 
волейбол и баскетбол. Каждый год я участвую 
в соревнованиях по этим двум видам спорта. 
Небольшой анонс: в марте пройдёт соревно-
вание, где я тоже буду принимать участие.
– Когда Вы прилетели в Иркутск и как чув-
ствовали себя?

– Я приехала в Иркутск в 2018 году из Улан-Бато-
ра. Сразу после окончания школы я поступила 
на подготовительный факультет гуманитарного 
направления. В этом же году участвовала в экза-
мене в Монголии при Российском центре куль-
туры и науки. Успешная сдача гарантировала 
поступление абитуриентов на бюджетные места 
в разные вузы страны. Я сдала экзамен и отпра-
вилась в Москву, где поступила в Российский го-
сударственный социальный университет, но не 
захотела там учиться. Для меня Москва – неком-
фортный и неуютный город, и к тому же в рамках 
педагогического образования там предлагались 
только направления физкультуры, информатики 
и музыки. Я вернулась в Иркутск, перевелась в 
Педагогический институт ИГУ в 2020 году. 
Я думаю, что это была судьба! В Иркутске уче-
ба дается мне очень легко. Когда я первый раз 
приехала сюда, город мне сразу понравил-
ся: я почувствовала себя как дома. Добрые 
люди, теплые отношения с преподавателями 
и однокурсниками давали мне мотивацию 
учиться дальше. Поначалу было тяжело, так 
как я почти не могла свободно говорить на 
русском языке, потому что дома мы на нем не 
общались. Пришлось быстро учиться.
– Когда Вас заинтересовал русский язык и 
преподавательская деятельность?

– Я изучала русский язык с седьмого по де-
вятый класс, но дисциплина была общая. И с 
10 класса до окончания школы уже сама про-
должила углубленное изучение. В свободное 
время я учила разные слова, погружалась в 
русскую культуру. В школьные годы это было 
трудно, потому что на русском почти никто не 
разговаривал. В Иркутске я поняла, как про-
ще всего овладеть языком. Нужно разговари-
вать с носителем! Решила получать педагоги-
ческое образование, потому что я всей душой 
люблю эту профессию: интересные слова, 
новые знания – моё большое хобби, которое 
стало любимой работой. Главное помнить: 
если человек изучает иностранный язык – он 
овладевает им на протяжении всей жизни. 
– Расскажите, как прошла Ваша практика 
в русской школе? Насколько трудно было 
найти общий язык с детьми? 
– В этом году хотела преподавать в Монголии, 
но куратор настоял на том, чтобы проходить 
педагогическую практику в Иркутске. Прохо-
дила ее в школе № 17, у шестого класса. Вела 
у ребят русский язык и литературу. В универ-
ситете мы проходили специальные тренинги, 
где нам рассказывали о прохождении практи-
ки. Все очень боялись и волновались, но, как 
оказалось, зря. В прошлом году мы ездили в 
школу, но проводили не так много уроков, в 
основном наблюдали, а в этом году целый ме-
сяц преподавали сами.
Поначалу было очень сложно, русские дети 
не понимали меня и приходилось долго объ-
яснять материал, но к концу практики все 
изменилось: мы нашли общий язык, и дети от-
крылись с новой стороны. Я к ним привыкла и 
полюбила их.
Помимо основных уроков, я провела у них 
внеклассное мероприятие по изучению род-
ного языка и рассказала про отличие русских 
фразеологизмов от монгольских. Кроме того, 
я провела урок по литературе, который был 
посвящен поговоркам и пословицам русских 
и монгольских народов. Ребята умные, до-
брые и открытые, они быстро усвоили мате-
риал и справились со всеми заданиями.
Изучение русского языка продолжается, сей-
час Энхжаргал предстоит написание впуск-
ной квалификационной работы и её защита. 
Впереди огромное количество знаний, кото-
рые студентка хочет постичь. 

Никита Сычёв 

Студентка четвертого курса Педагогического института ИГУ о своих увлечениях, 
любви к иностранным языкам и практике в русской школе



7НАШИ СТУДЕНТЫ



8 НАУКА ДЛЯ ВСЕХ

Учредитель – ФГБОУ ВО «ИГУ».

Адрес редакции, издателя:
664003, г. Иркутск, ул. К. Маркса,1. 
E-mail: isupress@isu.ru
Телефон редакции: (3952) 521-971
Подписано в печать 21.02.2023
Дата выхода в свет 21.02.2023

Газета зарегистрирована 
в Управлении Роскомнадзора 
по Иркутской области. 
Регистрационный номер 
ПИ № ТУ38-00788.
Отпечатано в ООО «Типография 
Призма», 664035, г. Иркутск,
ул. Рабочего Штаба, 78/5.

Редколлегия: 
А. Вокин, А. Шмидт. 
Главный редактор:
Людмила Германовна Добосова. 
Дизайн: А. Семиусова. 
Распространяется бесплатно. 
Тираж 1000 экз.

ИРКУТСКИЙ

УНИВЕРСИТЕТ

«КРАСНЫЙ ТУРИЗМ» В КИТАЕ 
О том, что такое «красный туризм», каковы его цели и особенности

18 февраля в Институте филологии, ино-
странных языков и медиакоммуникации 
ИГУ состоялась лекция в рамках проекта 
«Научные субботники» (бывшие «Научные 
weekend’ы). Лектором выступил аспирант 
исторического факультета ИГУ Кирилл Кузь-
мин. Тема: «Красный туризм» в Китае».

«Красный туризм» – особый вид китайского 
туризма, который берет свое начало в 1950-х 
годах. Он подразумевает посещение историче-
ски важных мест страны, связанных с историей 
Коммунистической партии и ее лидеров.

– Красным туризм называется потому, что этот 
цвет символизирует коммунистическую идео-
логию, – пояснил Кирилл.

Цели развития красного туризма:

• идеологически-патриотическое воспита-
ние молодежи,

• укрепление в памяти великого прошлого, 

• развитие экономики (благодаря вложени-
ям туристов улучшилось качество жизни в 
городах, увеличилось количество рабочих 
мест).

Если углубиться в статистику «красного ту-
ризма», то по подсчетам экспертов к 2023 

году выручка от туризма составит около 153 
млрд $.
Расцвет «красного туризма» начался в 2004 
году. Два партийно-государственных органа 
– Канцелярия ЦК Коммунистической партии 
Китая и Госсовет КНР – разработали програм-
му, включающую 30 маршрутов (позднее их 
стало более 100), связанных с историей Ком-
мунистической партии Китая.
Красный туризм посвящен трем историческим 
темам.
1. История становления Коммунистической 

партии.
2. Великий поход китайских коммунистов 

(центральная тема).
3. Японо-китайская война 1937-1945 гг.
Лектор выделил наиболее популярные 
маршруты.
• Маршрут Великого похода и образования 

Коммунистической партии: Шанхай, Чжунъи, 
Яньань, Пекин.

• Места проведения первого съезда Коммуни-
стической партии Китая: Шанхай и Цзясин.

В 2012 году с приходом председателя Си 
Цзиньпина началась новая волна «красного 
туризма», в которой в большей степени уча-
ствует молодое поколение, в отличие от про-
шлого периода.
Значимые места маршрутов на сегодняшний 
момент.
• Места проведения первого съезда Коммуни-

стической партии Китая: Шанхай и Цзясин.
• Дом председателя Мао в деревне Шаошань.
• Цзинганшань – центр коммунистического 

движения в Китае в конце 1920-х годов.
• Яньань – место пребывания ЦК Коммунисти-

ческой партии Китая и командования воору-
женных сил коммунистов с 1935 по 1947г. Это 
место считается наиболее важным. 

– «Красный туризм» охватывает места, свя-
занные с историей коммунизма не только в 
Китае, но и за рубежом. Но стоить отметить, 
что упор все же делается на граждан КНР, 
чтобы формировать патриотические и иде-
ологические взгляды жителей страны, – за-
ключил Кирилл Кузьмин.

Кристина Судакова


